

anterior, nació en París el 11 de octubre de 1804, murió en Forli, el 17 de marzo de 1831. Fué reconocido pasajeramente como rey por los Holandeses, despues de la abdicacion de su padre; vivió hasta 1815 con su madre en el palacio de San Cloud. Cuando el tribunal del Sena concedió quedase con su padre, al pronunciar la separacion de ambos esposos, le siguió primero á Roma y despues á Florencia, donde casó con su prima Carlota, hija del rey José, 1827. Sus ideas liberales hicieron que algunos partidarios franceses pidieran su concurso despues de la revolucion de 1830; y cuando la muerte de Pio VIII suscitó la sublevacion de la independendencia italiana; se puso á la cabeza del movimiento con su hermano Carlos Luis. Fueron á Forli, al encuentro de la invasion austriaca y entónces murió del sarampion.

JERÓNIMO (Bonaparte), rey de Westfalia, el mas jóven de los hermanos de *Napoleon I*, nació el 15 de noviembre de 1784 en Ajaccio, murió en Villegenis, municipio de Masy (Sena y Oise), 24 de junio de 1860. Se educó en el colegio de Juilly; entró de soldado raso en la guardia consular, y despues de la marina de guerra, donde hizo la campaña de Santo Domingo, y le encargaron, con el mando del *Epervier*, que reconociere las Antillas menores. Llamado á Francia, 1803, tomó tierra en los Estados Unidos, donde se enamoró de la hija de un rico comerciante de Baltimore, la señorita Elisa Paterson, con la que se casó sin el consentimiento de su familia, á pesar de ser menor, 24 de diciembre de 1803. Su familia no quiso reconocer este casamiento, que fué anulado por un decreto de 21 de marzo. A su regreso le encomendaron reclamase al dey de Argel unos prisioneros franceses, comision que desempeñó felizmente, agosto de 1805. Su último hecho marítimo fué que, al volver de una expedicion á las Antillas, desbaratada por una tempestad, apresó un convoy á los Ingleses, con fuerzas inferiores, agosto de 1806. Nombrado contraalmirante, pasó al ejército de tierra con el grado de general de brigada. Estuvo en la batalla de Jena, y fué encargado de la conquista de Silesia; lo que le valió por el tratado de Tilsitt, 7 de julio de 1807, el reino de Westfalia, creado con parte de esta provincia y de las concesiones prusianas. El 22 de agosto de 1807 casó con la princesa Catalina de Wurtemberg, y se dedicó á organizar en sus Estados un gobierno constitucional y liberal. Fiel á los intereses del emperador, mandaba en 1812 el ala derecha del Grande Ejército; y aunque desconocido en esta campaña, resistió á los ofrecimientos de la coalicion. Cuando Napoleon volvió de la isla de Elba, marzo de 1815, acudió á París y tomó una parte gloriosa en la campaña de Bélgica. Desde entónces, estuvo prisionero algun tiempo en Wurtemberg; se alcanzó en su fortuna privada; perdió su esposa Catalina en Lausana, 18 de noviembre de 1835; tuvo licencia para vivir en París, 1847, y volviendo al servicio activo como oficial general, fué nombrado gobernador de los Inválidos, diciembre de 1848, y mariscal de Francia, enero de 1850. Fué breve tiempo presidente del Senado, enero-diciembre de 1852, y murió de una inflamacion pulmonal el 24 de junio de 1860. Tuvo de su matrimonio con la princesa de Wurtemberg, á *Jerónimo Napoleon Carlos*, príncipe de MONTFORT (1814-1847), *José Carlos Pablo*, hoy príncipe NAPOLEON, y la princesa Matilde.

ELISA (María Ana Elisa Bonaparte, madama Bacciocchi, princesa), hermana mayor de *Napoleon I*, princesa de Luca y Piombino, gran duquesa de Toscana, nació en Ajaccio el 3 de enero de 1777, murió en el palacio de San Andrés, cerca de Trieste, el 7 de agosto de 1820; casó en Marsella el 5 de mayo de 1777 con Felix Bacciocchi, capitán de infantería. Recibió el gobierno de los principados de Luca y de Piombino, 1805, y el de los departamentos de la Toscana, 1809. Demostró en su administracion, aunque absoluta, mucha inteligencia y aficion por las reformas útiles. Despues de 1814 vivió en Bolonia, Trieste y en Austria, y murió cerca de Trieste de una calentura nerviosa.

PAULINA (María Paulina Bonaparte), princesa Borghese, duquesa de Guastalla, segunda hermana de *Napoleon I*, nació en Ajaccio el 20 de octubre de 1780, murió en Florencia el 7 de junio de 1825; casó en 1797 con el general Leclerc, al que acompañó con extraño valor á la expedicion de Santo Domingo, donde él murió el 2 de noviembre de 1802. Casó en segundas nupcias el 28 de agosto de 1803, con el príncipe Camilo Borghese, de quien se separó muy pronto, viviendo despues al-

ternativamente en Francia y en Italia. En 1814 fué al lado de su hermano á la isla de Elba, y llena de cariño para con él, murió de languidez, despues de haber gestionado inútilmente para ir á acompañarle á Santa Elena.

CAROLINA (María Anunciada Carolina Bonaparte), tercera hermana de *Napoleon I*, nació en Ajaccio el 25 de marzo de 1782, murió en Florencia el 18 de mayo de 1839, casó con el general Murat el 20 de enero de 1800, siendo sucesivamente gran duquesa de Berg y Cléveris, y reina de Nápoles. Mostró igual nobleza y resolucion en la prosperidad como en la desgracia. Despues de la derrota y fuga de su esposo en 1815, estipuló con el comodoro inglés la conservacion de las propiedades de sus antiguos súbditos, pero le hicieron traicion; estuvo presa en Trieste, y vino á Nápoles despues de morir el rey Murat, octubre de 1815. En 1833 volvió á Francia, consiguió una pensión vitalicia de 100,000 francos, y murió en Florencia de un cáncer en el estómago.

Napoleon III (Carlos Luis Napoleon Bonaparte), emperador de los Franceses, hijo de Luis Bonaparte, rey de Holanda, y de Hortensia de Beauharnais, nació en París, en el palacio de las Tuillerías el 20 de abril de 1808. Fué inscrito en primer lugar en el registro de la familia de la dinastía napoleónica, depositado en los archivos del Senado, en virtud de la ley de sucesion del 28 de floreal, año xii, y del 5 de frimario, año xiii. Se bautizó el 10 de noviembre en Fontainebleau, siendo padrinos Napoleon I y la nueva emperatriz María Luisa. Despues de la Restauracion siguió á su madre en el destierro, la que desde 1810 estaba separada del ex rey Luis. Vivió sucesivamente en Ginebra, Aix en Saboya, Carlsruhe y Augsburg, y en 1824 se instaló con ella en el palacio de Arenenberg, en el canton suizo de Turgovia, junto al lago de Constanza. Tuvo por principal preceptor á Felipe Lebas, y su educacion fué sólida. Se instruyó en las maniobras militares en el campo federal de Thun, bajo la direccion del general Dufour, estudiando con especialidad lo concerniente á ingenieros y artillería. Despues de la revolucion de 1830, Luis Napoleon y su hermano Carlos no pudieron conseguir volver á Francia, y fueron á Toscana, lanzándose en el movimiento insurreccional de los Estados pontificios, distinguiéndose en muchos encuentros; pero los Austriacos destrozaron á los patriotas, y el príncipe Carlos espiró en Forli en los brazos de su hermano. El príncipe Luis se refugió á Ancona, y en una grave enfermedad que tuvo, solo debió su salvacion al cariño de su madre; los dos, en medio de mil peligros, llegaron á París en el momento en que unas manifestaciones napoleónicas inquietaban al gobierno mal establecido; recibieron orden de alejarse, y despues de una oorta permanencia en Inglaterra, volvieron á Arenenberg. Los jefes de la insurreccion polaca ofrecieron entónces al sobrino de Napoleon I el mando de sus tropas; iba á marchar como voluntario, cuando supo la caída de Varsovia. Solicitó de Luis Felipe el permiso de volver á Francia, y fué la contestacion el renovar contra su familia la ley de destierro, en los momentos en que la muerte del duque de Reichstadt (22 de julio de 1832) le hacia heredero de las pretensiones napoleónicas.

Se hizo entónces conocer por muchos escritos que fueron notables: *Delirios políticos*, seguidos de un *Proyecto de Constitucion*; *Dos Palabras á M. de Chateaubriand sobre la duquesa de Berry*; *Consideraciones políticas y militares sobre la Suiza*, 1833; *Manual de Artillería*, firmado, príncipe Napoleon Luis Bonaparte, capitán del regimiento de artillería del canton de Berna, 1836. Este mismo año, creyendo en la inestabilidad del gobierno de Luis Felipe, animado por las simpatías del partido democrático, y lleno de confianza en los recuerdos y prestigio del nombre de Napoleon, anudó sus relaciones con muchos oficiales de la guarnicion de Estrasburgo, principalmente con el coronel Vaudrey, y se decidió con ciego ardor á intentar la caida del gobierno establecido; pero la resistencia del teniente general Voirol, y la energia del teniente coronel Taillandier, hicieron abortar esta empresa temeraria, y el príncipe quedó prisionero con muchos de sus cómplices, 30 de octubre de 1836. Le condujeron á París el 11 de noviembre, mandándole el mismo día para Lorient, de donde fué llevado á América en una fragata.

Despues de una corta estancia en Nueva York, sabiendo que su madre estaba peligrosamente enferma, volvió por Lóndres á Suiza, llegando bastante

á tiempo para recibir, el 3 octubre de 1837, el último suspiro de la reina Hortensia. Alarmado siempre el gobierno por los manejos napoleónicos, pidió á la Suiza el alejamiento del príncipe Luis Napoleon, y por su negativa, principió sus demostraciones hostiles. Para evitar todo conflicto, el príncipe se alejó voluntariamente de su segunda patria y se retiró á Inglaterra. Hizo la vida inglesa, y fué bien acogido de la aristocracia, con quien compartia las diversiones, pero manteniendo siempre una activa correspondencia con sus amigos de Francia, que redactaban en favor suyo el *Diario del Comercio* y el *Capitolio*. Publicó en 1839 las *Ideas Napoleónicas*, apología del sistema imperial, del que él se declaraba representante. En 1840, aprovechándose de la viva emocion que en Francia causaban las complicaciones de la cuestion de Oriente, hizo otra tentativa semejante á la de Estrasburgo, pues nada habia quebrantado su natural confianza, y con unos cincuenta hombres, uniformados á la francesa y con águilas, desembarcó en la playa de Vimereux, cerca de Boulogne, el 6 de agosto; pero fué rechazado fácilmente de la ciudad por los soldados y los guardias nacionales y cogido otra vez cuando se iba á echar al mar para meterse en un buque. Esta vez fué juzgado por la Cámara de los Pares, y defendido por Berryer y por Fernando Barrot. Quiso leer él mismo una especie de manifiesto en el que se hallaban estas palabras que fueron notables: « Yo represento ante vosotros un principio, una causa, una derrota: el principio es la soberania del pueblo; la causa, el imperio, y la derrota, Waterloo. » Esta declaracion no debió olvidarse. El 6 de octubre fué sentenciado á prision perpétua en un castillo del reino, y luego conducido al fuerte de Ham, donde el general Montholon y el doctor Conneau compartieron su prision.

Buscó la distraccion en el trabajo, y publicó unos estudios históricos, políticos y sociales en diferentes periódicos: *A los Manes del Emperador*; *Nota sobre las espoletas fulminantes y sobre los tiros*; *Fragmentos históricos, 1688 y 1830*; *Nuestras colonias en el Océano Pacífico*; *Análisis de la cuestion de los azúcares*; *La Trata de Negros*; *el Clero y el Estado*; *los Nobles*; *Extincion del Pauperismo*, etc., etc. Se ocupó tambien con interés de la union de los Océanos Atlántico y Pacífico por medio de un gran canal. En 1846 supo que su padre se hallaba gravemente enfermo en Florencia y pidió á los ministros y al rey licencia para ir á su lado, mas no habiéndosela concedido resolvió escaparse. Con el favor de su médico Conneau, consiguió fugarse disfrazado de jornalero el 25 de mayo, refugiándose en Inglaterra, donde hizo de nuevo la vida de desterrado.

Quando supo la revolucion de 1848, acudió á París, mas el gobierno provisional le invitó á que se retirase, en lo que consintió, protestando de la pureza de sus intenciones y de su patriotismo. Y aun renunció el poder que le ofrecian los electores del Sena en las elecciones de abril. En las parciales del 3 de junio fué nombrado representante por el Sena, el Yonne, el Charente Inferior, y por Córcega; dió su dimision el 15 de junio, para no aumentar las escisiones de la patria, decia él, pero cuidando de añadir estas significativas palabras. « Si el pueblo me impusiera deberes, sabría cumplirlos. » No volvió á Francia hasta despues de las sangrientas jornadas de junio, cuando fué nombrado por una quintupla eleccion, 17 de setiembre de 1848; pero apenas tomó parte en los trabajos de la Asamblea constituyente, y no volvió á la tribuna sino para contestar friamente á los violentos ataques dirigidos á su persona. Entre tanto él y sus amigos preparaban su candidatura á la presidencia de la República. Su manifiesto electoral fué de una templanza muy estudiada; el prestigio de su nombre, el odio á la República y á los republicanos, entre muchos de los hombres políticos, y la esperanza de dirigirla ó dominarla, todo contribuyó á darle 5 millones de medio de votos, 10 de diciembre de 1848. Proclamado el 20 del mismo mes, y previo el juramento de defender la República, tomó posesion del poder que dejaba el general Cavaignac. Desde entónces su historia es la de la Francia, llena de importantes acontecimientos de toda especie, de los que aquí solo podemos indicar los mas importantes.

Poco duró el acuerdo entre el príncipe Presidente y la Asamblea. Es cierto que el ministerio se componia de hombres pertenecientes á la mayoría y que

el general Changarnier tuvo el mando de la 1ª division militar y de la guardia nacional. La asamblea nombró vicepresidente de la República á Boulay de la Meurthe, adicto al jefe del poder, mas pronto tuvo votos hostiles al ministerio, y sobre todo á la política del Presidente. Quería prolongar su existencia la Constituyente, pero bajo la presion de una gran demanda hubo de admitir la proposicion Rateau y ceder su puesto á la Asamblea legislativa, 28 de mayo de 1849. La Constituyente habia decidido una expedicion á Italia para velar por los intereses y el honor de la Francia, sin manifestar abiertamente su principal objeto, la intervencion. Sabiendo el Presidente que el cuerpo de ejército del general Oudinot habia encontrado una resistencia inesperada, mandó inmediatamente refuerzos; sitiaron y tomaron á Roma, 3 de julio, y el papa Pio IX pudo volver á su capital. La conducta del Presidente excitó doble descontento: el partido democrático pidió el desdén y la burla de la derecha de la Asamblea. No hubo ya desde entónces armonia, y el nuevo ministerio del 31 de octubre, cuyo carácter explicó en su Mensaje el Presidente, fué menos parlamentario que adicto á la iniciativa presidencial. Sin embargo, se votaron leyes importantes, tales como el restablecimiento del impuesto sobre las bebidas; la ley referente á los maestros de escuela; la ley del 15 de marzo de 1850 sobre la organizacion de la enseñanza; ley sobre la deportacion á Nukaiva; ley rigurosa sobre la imprenta, con el restablecimiento del timbre y la firma obligatoria, 16 de julio, etc.; pero sobre todo la ley del 31 de mayo, restringiendo el sufragio universal. Durante la prorogacion de la Asamblea, del 11 de agosto al 11 de noviembre, los partidos se agitaban, mientras el Presidente ganaba popularidad, recorriendo las provincias; y la sociedad, llamada del 10 de diciembre, organizaba un vasto movimiento bonapartista. Al principiar el año 1851, el Presidente quitó los poderes extraordinarios al general Changarnier, que se ponía al lado de la Asamblea, 9 de enero. Esta se declaró contra el ministerio y desechó un crédito suplementario de 1,800,000 francos para gastos de la representacion de la presidencia. Los debates continuaron siendo muy acalorados, y entre tanto millares de peticiones reclamaban la revision de la Constitucion para que fuese legal la reeleccion del Presidente. El príncipe volvió á recorrer los departamentos, aprovechando todas las ocasiones para quejarse de los manejos de los partidos, en Dijon, en Poitiers y en Beauvais, en unos discursos encaminados á producir un grande efecto. Conmovida é irritada la Asamblea, rechazó la demanda de una revision de la Constitucion. Casi todos los consejos generales y muchos de los de distrito protestaron contra esta decision. El país se agitaba cada vez mas y hubo ruidosas turbulencias en dos departamentos. El Presidente propuso entónces la abrogacion de la ley del 31 de mayo; el ministerio hizo dimision el 14 de octubre, y fué reemplazado el 26 por ministros dispuestos á sostener la política del Príncipe. La Asamblea rechazó otra vez la proposicion del gobierno para restablecer el sufragio universal en toda su latitud, y los cuestores pidieron que el ejército de París se pusiese á disposicion del presidente de la Asamblea. Desde entónces se creyó inminente un golpe de Estado; el Presidente se lo previno á la Asamblea. El 2 de diciembre de 1851, despues de prender á muchos representantes durante la noche, fué disuelta por la fuerza la Asamblea nacional, abrogada la ley de 31 de mayo, y convocado el pueblo á los comicios para pronunciar Sí ó No sobre las bases de una Constitucion renovada del sistema del Consulado. París estaba en estado de sitio: los magistrados del supremo Tribunal de Justicia; los 220 representantes, reunidos en la alcaldía del 10º distrito, que proclamaron la destitucion, son dispersados ó presos; las barricadas que levantaron en muchos barrios, son fácilmente tomadas por la tropa, obediendo ciegamente al poder ejecutivo; se organiza una Comision consultiva; se mandan á los departamentos comisarios extraordinarios; se encargan comisiones mistas para juzgar, sin formacion de causa á los sospechosos ó peligrosos; hay en muchos puntos un pánico verdadero; pero la Bolsa sube, y 7,500,000

votos dan á Luis Napoleon la presidencia por diez años, con los poderes constituyentes, 20 y 21 de diciembre.

La nueva Constitución se promulgó el 14 de enero de 1852. Los decretos relativos á los bienes de la casa de Orleans ocasionaron la retirada de cuatro ministros, 22 de enero, pero se crearon dos nuevos ministerios, el de Estado y el de Policía, al mismo tiempo que había un Senado y un Consejo de Estado, escogidos por el poder ejecutivo; hubo un Cuerpo legislativo, para el cual el gobierno mismo presentaba sus candidatos; se exigía juramento á todos los empleados; un decreto orgánico regulaba el nuevo régimen de la prensa; se instituyó una medalla militar pensionada, el 21 de marzo; en fin, despues de un período fértil en toda clase de decretos, el Príncipe tomó la dictadura el 29 de marzo, y la ejerció resueltamente. En un viaje que hizo al Mediodía preparó una nueva transformación; despues de visitar Lyon, Marsella y Burdeos, donde pronunció esta célebre expresión: *el imperio es la paz*, volvió á París. Despues del Mensaje del 4 de noviembre en el Senado, que pidió el restablecimiento del Imperio, el senadoconsulto fué ratificado por el sufragio universal, este instrumento poderoso de la fortuna de Luis Napoleon, 21 y 22 de noviembre, y el Imperio se proclamó solemnemente el 2 de diciembre de 1852. De aquí principia el reinado de Napoleon III, emperador de los Franceses, que debía durar hasta setiembre de 1870. El Emperador todo lo puede, no obstante las formas aparentes de la libertad. Nos contentaremos con recordar algunos hechos y fechas: el 23 de diciembre de 1852, modificaciones en la Constitución del 14 de enero; el 30 de enero de 1853, casamiento del Emperador con la señorita Eugenia de Montijo, condesa de Teba, de cuyo matrimonio debía nacer un hijo, el Príncipe Imperial, 16 de marzo de 1856; continúa la guerra en Argel; toma de Laghuat, 4 de diciembre de 1852; expediciones de los generales Randon, Bosquet y Mac-Mahon contra las Kábilas, mayo y junio de 1853; conclusion del dique de Cherburgo, diciembre; muchas leyes sobre los consejos de los expertos; las pensiones civiles, etc.; toma de posesion de la Nueva Caledonia por el contraalmirante Febvrier-Despointes, el 24 de set. de 1853.

El año 1854 se señaló con la guerra de Oriente; la Francia y la Inglaterra se unen para proteger á la Turquía contra la ambicion del emperador de Rusia, Nicolás I; las escuadras aliadas entran en el mar Negro, despues de la destruccion de la escuadra turca en Sinope; otras escuadras atacan á los Rusos en el mar Báltico y en el golfo de Finlandia; toma de Bomarsund por el general Baraguay-d'Hilliers, 16 de agosto de 1854; bombardeo de Sweaborg y de Helsingfors, agosto de 1855. Se mandó un ejército á Turquía, á las órdenes del mariscal de Saint-Arnaud y de lord Raglan. Despues de la desgraciada campaña de Dobruja, desembarcan en Crimea el 14 de setiembre de 1854; victoria de Alma, 20 de setiembre; sitio de Sebastopol, despues de muchas acciones: Balaklava (25 de octubre), Inkermann (6 de noviembre), de la Tchernaya (16 de agosto de 1855), cae en poder de los aliados el 8 de setiembre. La Cerdeña (enero de 1855), la Suecia (noviembre), se unieron á los aliados, y el Austria misma se declaró contra la Rusia. El emperador Alejandro II, sucesor de su padre Nicolás, marzo de 1855, accede á la paz, y se reúne en París un congreso, firmándose el tratado el 27 de abril de 1856. Durante la guerra, el general Randon continuó la lucha contra las Kábilas; se restableció la guardia imperial; se hicieron leyes sobre la instruccion pública, las cartillas de los jornaleros, la dotacion del ejército, el reemplazo militar, y la organizacion municipal. Se contrataron felizmente empréstitos; se activó la construccion de grandes líneas de caminos de hierro, etc. En París tuvo lugar una exposicion universal, del 15 de mayo al 16 de noviembre de 1856. El emperador estuvo en Londres á visitar á la reina Victoria, la que á su vez vino á París (agosto de 1855). La Francia parecía entonces preponderar en Europa.

En 1857, nuevas leyes y nuevas medidas debian desarrollar el espíritu emprendedor, la especulacion y la riqueza pública, pero tambien el agiotaje. Se concluyó el Louvre. El mariscal Randon sometió por fin la gran Kabilia. Ya se habian dirigido muchas conspiraciones contra la vida del emperador: Hipódromo y Opera-Cómica 1853, Pianori, abril de 1855; pero la tentativa mas fuerte fué la de Orsini, 16 de enero de 1858; en su consecuencia se publicó la ley de seguridad general, 19 de febrero.

En 1859 Napoleon III, seducido por las instancias del rey de Cerdeña Víctor Manuel y de su ministro Cavour, se decidió á intervenir en Italia para libertar á este país de la dominacion austriaca. Principian las hostilidades los Austriacos y pasan el Tesino, 29 de abril. Nombra el emperador regente á la emperatriz, 10 de mayo, y marcha á Italia á ponerse á la cabeza de los ejércitos francés y piemontés. Accion de Montebello, 20 de mayo; batalla de Magenta, 4 de junio; entrada en Milan, 8 de junio; accion de Melegnano, y batalla de Solferino, 24 de junio. Al ver los movimientos de la Alemania y las revoluciones de Italia, el Emperador se detiene, y los preliminares de Villafranca, 11 de julio, preparan la paz definitiva de Zurich, 23 de noviembre. Durante esta guerra breve y gloriosa, París se ensanchaba hasta las fortificaciones, y se desenvolvía el gran trabajo de concluir unas grandes líneas de caminos de hierro. En el Senegal se aumentan las posesiones francesas, y el general de Martimprey lleva una expedicion contra los Marroquíes.

En 1860 la opinion pública se conmueve vivamente con los acontecimientos de que Italia es teatro. Unos folletos oficiales, como el *Papa y el Congreso*, alimentan esta emociion. El rey de Cerdeña, que se engrandece en Italia, cede á Francia Niza y la Saboya, ratificada esta cesion por el sufragio de los habitantes de aquellos países, que forman 3 nuevos departamentos: Alpes Marítimos, Saboya, y Alta Saboya, abril.

El 23 de enero de 1860 se firma con la Inglaterra un tratado de comercio, favorable al libre cambio, concluido por diez años. La matanza de los cristianos en Siria, decidió entonces la convencion de París del 3 de agosto, la que dispuso enviar una expedicion francesa para restablecer el orden y castigar á los culpables.

Parecia á la sazón abrirse un nuevo período en la historia del Imperio. Se veía una reaccion, suscitada por la opinion pública en favor de las ideas liberales; así fué que la discusion y el voto se devolvieron al Senado y al Cuerpo legislativo. Se dió publicidad á las discusiones parlamentarias y se nombraron ministros sin cartera para sostener estas discusiones (decreto de 24 de noviembre de 1860). Cada sesion era precedida de un relato de la situacion del Imperio, febrero de 1861. El emperador renunció al uso de los créditos supletorios ó extraordinarios en el intervalo de las sesiones. Decreto para la franquicia de muchas materias primeras, propias para la industria, 5 de enero de 1861; abolicion de la Escala móvil, 29 de mayo. En 1862, conversion de las rentas; libertad de la panadería en París. En 1863, senadoconsulto para regularizar la propiedad en Argelia; reformas en la instruccion pública; nuevos empréstitos. En 1864, libertad industrial, literaria y artística de los teatros; decreto del 7 de julio que organiza el gobierno civil y militar de la Argelia. En 1865, viaje del emperador á Argelia, seguido de un senadoconsulto para la naturalizacion de los indígenas. Difícil es por otra parte aun indicar todos los decretos que sin cesar modifican la constitucion imperial, esperando la prometida libertad como coronamiento del edificio: citaremos únicamente las promesas de la carta del 19 de enero de 1867, encaminada á una legislacion nueva para la prensa y las reuniones públicas; los senadoconsultos que parecen conceder la responsabilidad ministerial, á consecuencia de las elecciones mas liberales de 1869, y dan las apariencias de un gobierno parlamentario; en fin, la constitucion de un primer ministerio responsable, formado por M. Emilio Olivier, 2 de enero de 1870. En todos estos actos se encuentra continuamente la intervencion personal del soberano, por todos los medios, bajo todas formas, y mas de una vez el estado de su salud introduce la perturbacion en los ánimos, y lleva el desconcierto á los negocios públicos.

En este período señalaremos en el interior la reorganizacion de la marina de guerra y la transformación del material de la armada; las enmiendas sucesivas en el sistema general de estudios; las agitaciones causadas por la cuestion religiosa, por las cuestiones difíciles é inconstantes entre el gobierno y el clero, entre el emperador y el papa; la exposicion universal de 1867; empréstitos ampliamente realizados; París muy brevemente transformado; los caminos de hierro multiplicándose en todo Francia; el telégrafo eléctrico establecido casi en todas partes; pero tam-

bien un furor general de empresas comerciales y de industria, desarrollando la riqueza pública y particular, pero arrastrando á un lujo corruptor que da muchas veces tristes ejemplos de moral poco escrupulosa.

En el exterior la fortuna es varia: en el extremo Oriente se emprenden dos expediciones, en 1858 y 1860, de concierto con los Ingleses, contra los Chinos, señalándose con buenos hechos de armas: la accion de Palikao, 21 de setiembre de 1860, la ocupacion de Pekin, y el tratado del 26 de octubre. La guerra contra el imperio de Annam, 1859-1863, dió á Francia 3 provincias de la Baja Cochinchina, á las que se anexaron otras 3 en 1857; pero la guerra fatal de Méjico, principada de concierto con España é Inglaterra (convencion del 20 de noviembre de 1861), continuada por la Francia sola (toma de Puebla, 17 de marzo de 1863, ocupacion de Méjico), terminó, despues de crear un nuevo imperio en favor de Maximiliano de Austria, con muchas humillaciones y pérdidas, fracasando por completo lo que se llamó *el pensamiento mas grande del reinado* (1867). Entre tanto los asuntos de Italia siguen siempre complicados sin que la política del gobierno imperial sea del todo franca, ni claramente trazada. La convencion del 15 de setiembre de 1864 debia poner término á la ocupacion de Roma por los Franceses, pero continuó á consecuencia de nuevas tentativas de los Garibaldinos (noviembre de 1867). La alianza con las grandes potencias, unas veces parecia robustecerse, otras, y con mas frecuencia, debilitarse. El gobierno francés fracasó en sus tentativas de intervencion en favor de los Polacos; y en sus proposiciones de mediacion entre las dos partes beligerantes de los Estados Unidos; en la idea de un congreso europeo, solemnemente anunciado, manifiesta su mal-querer para con el gobierno inglés no interviniendo en las tristes complicaciones de los negocios de Dinamarca, amenazada, atacada y despojada por la Prusia y por el Austria. Cuando en 1866 estalló la guerra entre estas dos últimas potencias, parecia sorprendido y amenazado en el famoso discurso de Auxerre, mas faltándole recursos disponibles, ó engañado por falaces esperanzas, queda en la inaccion, deja unirse la Italia á la Prusia, y al Austria agobiada. Tal era y aun acepta el engrandecimiento exorbitante de la Prusia, sin mas compensacion que servir de intermediario para la cesion de Venecia, arrancada al Austria por la Prusia para dársela á Italia. La cuestion del Luxemburgo estaba para decidir la guerra, mas la intervencion de la Europa terminó pacíficamente las diferencias. En 1869 la Bélgica se ve seriamente amenazada á su vez, con motivo del arreglo de intereses de compañías de caminos de hierro. La Europa no está tranquila, se manifiesta descontenta, y la Francia va á encontrarse sin aliados y sin grandes simpatías en el momento mismo en que su gobierno la empeña en una guerra fatal.

El año 1870, inaugurado con el ministerio liberal del 2 de enero, debía ser el último del imperio. Unos alborotos causados por las ocurrencias de Víctor Noir y por la prision del diputado Enrique de Rochefort, se apaciguaron en 6 y 7 de febrero de 1870. Las leyes de seguridad general son abrogadas, 24 de marzo. Queriendo dar el gobierno una especie de autorizacion popular á la dinastía, apoyada en instituciones liberales, sometió á la sancion del pueblo las nuevas reformas (proclama de Napoleon III, 23 de abril). Todos los medios se emplearon, y con éxito: el plebiscito del 8 de mayo dió 7,336,434 Sí, contra 1,566,706 No, aunque se observó mucho retraido. En París la mayoría se declaró contra el Imperio. En el ejército hubo 46,000 No, y el extranjero pudo asegurarse de la debilidad numérica efectiva de las fuerzas de la Francia, por el número auténtico de los votantes.

El gobierno, ó cuando menos algunos personajes, cuya influencia dominaba en el ánimo de Napoleon III, cansado y enfermo, esperaban dar otra sancion á la dinastía napoleónica, la de la gloria militar. La guerra contra Prusia parecia desde entonces decidida: el incidente de la candidatura del príncipe de Hohenzollern para el trono de España solo fué la ocasion ó el pretexto. Se esparció por todo el país la excitacion á la guerra; y en todas partes se decía que Francia estaba herida en su honor y amenazada en sus mas caros intereses; y por todas partes se aseguraba que el ejército estaba dispuesto. La guerra se declaró insensatamente el 15 de julio. Nada habia preparado;

desde los primeros días el desorden era completo; la Francia no tenia aliados, ni tampoco mereció las simpatías del extranjero. No hubo direccion superior, aun considerando que el emperador se puso con su hijo á la cabeza del ejército; este ejército valiente, mas poco numeroso, diseminado sin precaucion alguna, sin la menor idea de guerra defensiva, mal dirigido además, no podia vencer á enemigos mucho mas numerosos y mucho mejor mandados. Despues de la insignificante accion de Sarrebruck (2 de agosto), se vió obligado á replegarse hácia la Alsacia y la Lorena; y se sucedieron rápidamente acciones y derrotas. Napoleon III no sabe mandar, no sabe ó no puede tomar una resolucion, está como aturdido con sus inesperados reveses, y parece doblar la cerviz bajo el peso de la fatalidad. Despues de la segunda batalla de Gravelotte (18 de agosto), se retira al campamento de Chalons, donde presencia la indisciplina de los nuevos contingentes. Por todas partes se le inculpa, obligado por la emperatriz regente y por sus ministros á no volver á París y á seguir avanzando, impele al mariscal Mac-Mahon á que intente reunirse al ejército del mariscal Bazaine, encerrado en Metz por el enemigo á pesar que el mariscal declara ser imposible esta union. El 30 de agosto establece en Mouzon el cuartel general de un ejército apénas formado, manda á su hijo á Bélgica y va á sepultarse en Sedan. Se empeña la batalla con los Alemanes, que rodean por todas partes al ejército francés muy inferior en número y en disciplina. No hay jefe; Mac-Mahon está herido; el general Wimpffen apénas llega, se le encarga del mando y nada puede hacer. El emperador, sin consultar con nadie hace enarbolar la bandera blanca en los muros de Sedan y se entrega con todo su ejército, 1 y 2 de setiembre. Despues de una entrevista con M. de Bismark en Vendresse, y en el palacio de Bellevue con el rey de Prusia Guillermo, Napoleon III recibió por residencia el palacio de Wilhenshohe, que en otro tiempo habitó el rey Jerónimo Bonaparte. La noticia de estos tristes acontecimientos produjo la caida del imperio; los poderes constituidos se debilitaron derrucándose por sí mismos. La República se proclamó en París el 4 de setiembre sin resistencia, sin protesta, y la Emperatriz huyó casi sola hácia la frontera, quedando otra vez la Francia entregada á la invasion extranjera sin ejército y sin recursos. Tal fué el desenlace de la aventura napoleónica ¿Intentó Napoleon III tratar con los Prusianos para volver al trono? ¿Entró por algo en esto la capitulacion del mariscal Bazaine? Ninguna prueba se ha dado aun. Concluida la paz, el ex emperador se estableció con su familia en el palacio de Chislehurst en Inglaterra. El 1º de marzo de 1871, en Burdeos, cuando un amigo imprudente quiso entre la Asamblea, apénas reunida, probar la rehabilitacion del Imperio, todos los representantes, ménos 566, votaron *la destitucion de Napoleon III y de su dinastía, declarándole responsable de la ruina, de la invasion y del desmembramiento de la Francia*. Napoleon III protestó contra esta declaracion, calificándola de injusta é ilegal y todo quedó dicho. Desde está época hasta el día de su muerte, 2 de enero de 1873, Napoleon III, ó mas bien los que le rodeaban no perdieron la esperanza de volver al poder. Se han sostenido algunos periódicos franceses y extranjeros; se han distribuido gratuitamente por las aldeas y en las filas del ejército folletos bonapartistas, y el ex emperador, en una Memoria intitulada: *Fuerzas militares de la Francia*, publicada bajo el seudónimo de *Conde de la Chapelle*, ha procurado justificarse, acusando á sus ministros de haberle engañado gravemente. La nueva de la muerte de Napoleon III ha causado muy poca sensacion en Francia, no obstante los esfuerzos de muchos de sus interesados partidarios.

Napoleon III tuvo ciertamente pretensiones de hombre instruido y de escritor sabio y profundo. Sus obras no carecen de algun mérito en el estilo. Se han reunido sus escritos, folletos, cartas, discursos, proclamas y mensajes bajo este título: *Obras de Napoleon III, 1854-1857*, 4 tom. en 8º; sus *Obras militares* forman un tomo aparte, 1856. Escribió detenidamente una *Historia de Julio César*, y se gastaron considerables sumas para reunir todos los documentos que debian servir para esta grande obra. El primer tomo, publicado en 1855, y traducido en muchos idiomas, solo es notable por su prólogo extraño, en el que el autor expone su teoría de los *Hombres providenciales*; el 2º tomo, publicado en 1866, no ha llamado apé-

nas la atención. También escribió: *Política de la Francia en Argelia*, 1865; *Mapa de la situación militar de Europa*, 1868; *Progresos de la Francia bajo el gobierno imperial*, 1869.

Napoleon (Fuerte), cabeza de límite, en la prov. de Argel, construido en 1857, á 25 kil. de Tiziuzu, para asegurar la sumisión de la Kabilia.

Napoleonville. V. PONTIVY.

Napoleon (SAN), de Alejandria, mártir en tiempo de Diocleciano (?). Fiesta el 15 de agosto.

Nápoles, *Parthenope*, *Neapolis*, antigua capit. del reino de las Dos Sicilias, en la Italia meridional, hoy capit. de la prov. de Nápoles; situada en lo interior del golfo de su nombre, entre el Vesubio al E. y el Pausilipo al O., á 205 kil. S. de Roma, a los 40° 51' 47" lat. N. y 14° 55' 12" long. E.; 445,000 hab.

— Arzobispado, tribunal supremo, tribunal de apelación, jurisdicción civil y criminal. Universidad que data de 1224; Facultad de medicina y de cirugía; Instituto de bellas artes; sociedad real de ciencias, de arqueología, etc.; colegio de música. Bibliotecas: Borbónica (200,000 vol. y 3,000 manuscritos), Brancacciana, del convento de San Felipe, de la Universidad, etc.

— Célebre museo Borbon con 5 colecciones: antigüedades egipcias y etruscas; bronce; medallas y curiosidades de la Edad media; manuscritos; estatuas e inscripciones. Allí se ve el Hércules y el Toro de Farnesio. Archivos muy importantes. Jardín botánico. Casa de trabajo para los pobres, llamada *Reclusorio*. Banco de San Carlos. — El puerto es pequeño, pero la rada vasta y segura. La ciudad está defendida por los fuertes de San Helmo y el Huevo y por el castillo Nuevo; está construida en anfiteatro; tiene 16 kil. de circunferencia, algunos barrios buenos, la grande y hermosa calle de Toledo, y el muelle de la Chiaja, plantado de naranjos y limoneros; pero sus calles en general son estrechas y montuosas. Son notables: el palacio Capo-di-Monte, del príncipe de Salerno; el teatro de San Carlos; la catedral, dedicada á San Janvier, y las iglesias de Santa Clara, Santo Domingo, San Pablo el Mayor, de la Virgen del Carmen, etc.; los conventos: de la Trinidad, de Santo Domingo, del Monte Olivete, etc.; en palacios particulares: el de Orsini, el de Colonna, el de Doria, etc.; el paseo Chiaja. Vastas catacumbas al N. de la ciudad; y por este mismo lado el fuerte de San Helmo que la domina por todas partes. — Fábricas de tejidos de oro y plata, sederías, medias de seda, terciopelos, paños, tejidos de algodón, cuerdas para instrumentos, pasamanería, loza, bujías, joyería de coral, carrocería, esencias, jabón, macarones, etc. Gran comercio. — Los alrededores son deliciosos y tienen notables curiosidades: la Solfatara, la gruta del Perro, los baños de Neron, los baños de Lúculo, Herculanó y Pompeya. — Nápoles es muy antigua; fué en su principio colonia de Cumes, bajo el nombre de *Parthenope*; se aumentó en poco tiempo, y se llamó *Paleopolis* (ciudad vieja); con la llegada de nuevos colonos que fundaron *Neapolis* (la ciudad nueva), sustituyó á Cápua como capital de la Campania. En 536 Belisario la tomó á los Godos, y Totila volvió á conquistarla en 541. Se hizo República independiente del siglo IX al XI. En 1139 la conquistó Rogerio II, fundador del reino de las Dos Sicilias. Fué capital del reino de Nápoles. En 1383 la tomó Luis I de Anjou, y en 1438 Renato de Anjou. Los Franceses la tuvieron dos veces en el siglo XV, con Carlos VIII, 1495, y con Luis XII, 1500. Quedó en poder de Fernando de Aragón, y después de la insurrección de Masaniello, 1647, se declaró en república. En 1799 y en 1806 entraron los Franceses. En 1820-1821 se sublevó para sacudir el yugo austriaco; y desde entonces se ha visto muchas veces excitada por las turbulencias que han terminado con la caída de la casa de los Borbones de Nápoles. — Francisco II se vió obligado á abandonarla ante Garibaldi, que entró el 7 de setiembre de 1860. — Nápoles es patria de Estacio, de Veleyo Patérculo, Sannazar, Marino, Bernin, Salvator Rosa, Filangieri, Vico, Pergolese, Gravina, etc.

Nápoles (Provincia de), una de las provincias ó intendencias del reino de Italia, entre el Mediterráneo al O., el Principado Citerior al S., y la tierra de Labor al E. y al N. Tiene 1,411 kil. cuadr., y 908,000 hab. La capit. *Nápoles*; las ciud. princ.: Castellamare, Puzozos, Casoria, etc.

Nápoles (Golfo de), *Crater sinus*, formado por el mar Tirreno, entre los cabos Misena y de la Campa-

nella. Tiene 30 kil. de largo por 22 de fondo. Al N. está la península de Bayes, con las islas de Ischia y de Prócida; al S. E. la isla de Capri.

Nápoles (Reino de). V. DOS SICILIAS (Reino de las).

Nápoli de Malvasia, *Nauplia* ó *Monembasia*, ciud. de la Morea (Grecia), en la isla de Minoa, en la costa oriental de la Laconia, á 50 kil. S. E. de Mistra; 7,000 hab. Se une al continente por un puente de 12 arcos. Obispado griego. Antes se cosechaban excelentes vinos; los que llevan este nombre vienen de Santorin. En las cercanías, ruinas de *Epidaurus Limera*.

Nápoli de Romania ó *Nauplia*, puerto de la Morea (Grecia), en la nomarquía de Argólide y Corinto, en lo interior del golfo de Nauplia, en una lengua de tierra; 16,000 hab. Arzobispado griego; plaza fuerte. Trigo, aceite, seda, vino, algodón, lana, miel, tabaco, etc. Esta ciudad servía en otro tiempo de puerto á Argos. En 1715 la tomaron los Turcos, y fué sitiada en 1825 por Ibrahim-Bajá. Capital del reino de Grecia hasta 1834.

Napoule (La), *Athenopolis*, pequeño golfo del Mediterráneo, en la costa del departamento del Var (Francia), á 50 kil. E. de Draguignan. Tiene 8 kil. de ancho. A sus orillas está Cannes.

Napper-Tandy (JAIME), jefe de los Irlandeses unidos, nacido en Dublin (1747-1803). Se vió obligado á emigrar por unas publicaciones referentes á la independencia de Irlanda; intentó en vano libertar á su país con auxilio del Directorio, 1798. Entregado por la ciudad de Hamburgo, en donde se había refugiado, y sentenciado á muerte, pudo librarse de la pena impuesta y salir de la prisión, por haber intervenido el gobierno francés. Murió en Burdeos un año después de su llegada á Francia.

Nar, hoy *Nera*, afluente del Tíber, pasaba por Narnia (Umbria).

Narbo-Martius. V. NARBONA.

Narbona ó *Narbonne*, en otro tiempo *Narbo*, *Narbo Martius*, *Julia Paterna*, *Colonia Decumanorum*, cab. de distrito del departamento del Aude (Francia), á 60 kil. E. de Carcasona, á los 43° 11' 8" lat. N. y 0° 40' long. E., junto al canal de la Robine. Antiguo arzobispado, reunido al de Tolosa; catedral de San Justo. Miel afamada; trigo, vino, aguardiente, arroz, sosa, sal marina, cardenillo, aceites, granos de alfalfa, etc. Colonia romana fundada el año 118 ant. de J. C. por Marcio. Fué capital de la Narbonense en tiempo de los emperadores; patria de Varron; los Visigodos la tomaron en 462; los Arabes en el siglo VIII; Pepino el Breve en 759; tuvo vizcondes, procedentes del condado de Tolosa, durante la Edad media; en 1424 pasó á la casa de Foix, y poco después fué reunida á la corona, 1507; 49,968 hab. El canal de *Narbona*, ó de la *Robine* va desde el canal del Mediodía al puerto de la Nouvelle; tiene 37 kil. y 12 esclusas. Se principió en 1810.

Narbonense ó *Narbonense*, parte de la Galia conquistada antes de César por los Romanos, que anteriormente al año 27 ant. de J. C. se llamaba *Gallia Braccata*. Tenía por límites: al N. el Tarn, los Cevennes y el Ródano; al E. una línea desde Ginebra al Var; y al S. el Mediterráneo y los Pirineos. Eran notables: Narbona, Tolosa, Carcasona, Bezieres, Nimes, Marsella, Arlés, Aix, Orange, Valence y Vienne. En 314 se formó la *Viennense* de su parte E. del Ródano; y después se dividió en *Narbonense primera* y *Narbonense segunda*.

Narbonense I, división de la anterior al O. del Ródano, cuyos límites son: la Aquitania 1ª al N., la Novempopulania al O., la Viennense al E., y al S. el Mediterráneo y los Pirineos. La habitaban los Atacinos, los Tectósagos, los Sardones, los Tolosatos y los Arcómicos. *Narbona* era la metrópoli, y sus principales ciudades: Tolosa, Bezieres, Nimes, Lodeve y Uzès.

Narbonense II, segunda división de la antigua Narbonense, entre la Viennense, los Alpes Marítimos y el Mediterráneo; poblada por los Salios, los Albices, etc., teniendo por ciudades principales: Aix, metrópoli, Frejus, Gap, Sisteron y Antibes.

Narbonne-Lara (El conde Luis de), hombre político y general francés, nacido en Colorno (Parma), 1755-1814. Se educó en la corte de Versalles, y a los 25 años era coronel del regimiento de Angoumois. Estudió el arte militar y la diplomacia, y adoptó las ideas nuevas. Se distinguió por su carácter en el

mandó de los guardias nacionales del Doubs. En 1790 acompañó á las tias del rey á Roma, y llamado en 1791 al ministerio de la Guerra, se distinguió en él por su grande actividad. Perdió el valimiento el 10 de marzo de 1792; asistió al 10 de agosto; estuvo encausado; pasó á Inglaterra, y después á Suiza y á Alemania. En 1800 volvió á Francia, en 1809 le devolvieron el grado de general, siendo sucesivamente gobernador de Raab, luego de Trieste, ministro plenipotenciario en la corte de Baviera, y agregado como ayudante de campo de Napoleon, con quien hizo la campaña de Rusia. En marzo de 1813 fué de embajador á Viena, donde mostró gran sagacidad diplomática; y después de asistir al congreso de Praga, le enviaron á Torgau, y allí murió. V. VILLEMMAIN, *Recuerdos contemporáneos*.

Narciso, hijo del río Ceiso y de la ninfa Liriope. Desdeñó el amor de la ninfa Ecor, se enamoró de su misma imagen, y se dejó morir al lado de una fuente en la que la contemplaba. Fué transformado en la flor que tiene su nombre.

Narciso, libertado de Claudio, se sirvió de su ascendiente sobre este príncipe para hacer morir á los personajes mas ricos é importantes del Estado. Prevació la crueldad de Mesalina mandando él mismo su muerte; mas no pudo sustraerse á la venganza de Agripina, quien después de haberse desecho de Claudio, le hizo matar al advenimiento de Neron, 54. Habia reunido una inmensa fortuna.

Nardi (SANTIAGO), hombre de Estado é historiador, nacido en Florencia (1476-1555). Se distinguió á la cabeza del partido republicano, sublevado á consecuencia de la ocupación de Roma por las partidas del condestable de Borbon. Escribió en Venecia diferentes obras: una *Historia de Florencia*, de 1494 á 1531, bastante parcial; una *Traducción de Tito Livio*, Venecia, 1540, en fol., etc.

Nardini (FAMIANO), arqueólogo italiano del siglo XVI, nació en Capri, murió en 1661. Dejó: un estudio importante sobre la *Roma antica*, Roma, 1666, 1 tom. en 4º. La edición aumentada por Nibby es particularmente estimada, 1818, 4 tom. en 8º.

Nardo, antiguamente *Neritum*, ciud. de la Tierra de Otranto (Italia), á 24 kil. S. de Lecce; 6,000 hab. Obispado. Fábricas de tejidos de algodón.

Nareda, divinidad de la religion de *Brama*; pasa por ser la inventora de la lira.

Nareg (GREGORIO), escritor ascético armenio, nació en 951, murió en Nareg, 1003, y dejó algunas obras de *Teología mistica*, Constantinopla, 1774, en 12º.

Narejny (BASILIO TROFIMOVITZ), literato ruso (1780-1825), consiguió gran nombre entre sus compatriotas por unas novelas de costumbres y algunas tragedias: *Aristion ó la Educación renovada*, San Petersburgo, 1822, 2 tom. en 12º; *el Bolsista*, Moscou, 1824, 4 tom. en 12º; *los Dos Ivans*, Moscou, 1825, 3 tom. en 12º; *el Gil Blas ruso*, obra póstuma; *el Falso Demetrio*, tragedia en prosa, etc., etc.

Narenta, en otro tiempo *Narona*, *Naro*, río de Turquía, nace en Bosnia, cerca de Mostar, riega la Herzegovina, en medio de pantanos pestilentes, y después de correr 260 kil. muere en el Adriático, en Dalmacia.

Nares (JAIME), compositor inglés, nacido en Stanwell (Middlesex), 1715-1783. Fué organista y compositor del rey, y dejó muchas obras de música religiosa.

Nares, pequeño puerto de la Confederación Granadina, á la orilla izquierda del Magdalena, que recibe allí el *Nares* ó *Naré*, largo de 90 kil. El comercio es bastante activo.

Narew, río de la Rusia europea, nace en el golfo de Grodno, baña á Ostrolenka y Pultusk, y se echa en el Bug por la orilla derecha. El valle es muy cenagoso. El Narew recibe muchos afluentes que le llevan las aguas de los lagos próximos al Báltico. Victoria de los Franceses contra los Rusos, 18 de febrero de 1807. Corre 520 kil.

Narichkin, familia noble de Rusia, á la que pertenecía la madre de Pedro el Grande. *Ivan-Kirilovitch*, hermano de esta princesa, fué víctima del furor de los Strelitz, en 1682. — *Leon-Kirilovitch*, su hermano (1668-1705), se libró de su cólera y fué uno de los cuatro consejeros encargados de dirigir el Estado durante el primer viaje de su sobrino Pedro; — *Alejandro Leovitch*, hijo del anterior (1694-1742), tuvo la confianza de Pedro, quien le mandó á España, al lado de Alberoni, 1719. Mentchikof le desterró, 1727, pero Ana é Isabel le colmaron de honores.

Nariño (DON ANTONIO), dictador de la Colombia, nacido en Santa Fe de Bogotá (1769-1822). Después de muchas conspiraciones contra los Españoles y de varios viajes, fué secretario del congreso reunido en Bogotá, 1810, y presidente del de Venezuela, 1812. Fué elegido para el poder supremo por el pueblo y por una parte del ejército; pero después de luchar contra las fuerzas españolas, cayó en manos de sus enemigos y murió en la cárcel, en Cádiz.

Narni, *Narnia*, ciud. de Italia, á 32 kil. S. O. de Spoleto, junto al Nerva. Obispado; 4,000 hab.

Naro, ciud. de Sicilia, á orillas del Naro, á 20 kil. E. de Girgenti, 10,000 hab. Azufre; antigüedades.

Narraingunge, ciud. del Indostan inglés, en Bengala, á 14 kil. S. E. de Dakka, junto al Lokia; 18,000 hab. Granos, sal, tabaco, índigo, y muselinas.

Narses, rey de Persia, murió en 303. Sucedió á su hermano Varanes III en 294; se apoderó de la Mesopotamia y de la Armenia, pero los Romanos, llamados por Tiridates, le batieron, y tuvo que renunciar á sus conquistas y pretensiones.

Narses, general bizantino, nació hácia 472, murió en 568. De origen extranjero y de familia oscura nunca supo elevarse desde los empleos domésticos hasta adquirir la confianza del emperador Justiniano, y á la dignidad de camarero mayor. Fué mandado para vigilar á Belisario en Italia, y llamado al poco tiempo, después de la mas agria disension, le sustituyó, 552, en la conquista de Italia contra los Godos. Totila fué vencido en Lentagio (julio de 552), luego Teyas, su hermano, á la faldada del Vesubio (marzo de 553). Narses, después de rechazar una invasión de Alemanes y de Francos, quedó encargado de gobernar la Italia como exarca. Cuando murió Justiniano, 565, le denunciaron ante Justino II, y quedó sin valimiento injuriosamente á causa de la emperatriz Sofia. Sin embargo, se disponia á combatir la invasión de los Lombardos, que se decia haber sido llamados por él, cuando la muerte le sorprendió en Roma.

Naruszewicz (ESTANISLAO ADAN), poeta é historiador polaco, nacido en Lituania (1733-1796). Fué jesuita, profesor de oratoria en Vilna, protegido por los príncipes *Czartoryski*, y nombrado por el rey Estanislao Augusto para los obispados de Smolensko y de Luck. — Escribió: *Poesias diversas*, Leipzig, 1835, 3 tom.; *Historia de Polonia*, hasta 1386, 7 tom. en 8º, Varsovia, 1780-1786, 1803-1804; una traducción de Tácito; etc.

Narva, ciudad y puerto del gobierno de San Petersburgo (Rusia europea), á 140 kil. S. O. de San Petersburgo, en las orillas del *Narva*, á 12 kil. de su embocadura, en el golfo de Finlandia; 5,000 hab. Victoria de Carlos XII contra Pedro el Grande en 1700. Incendiada en 1773. — El *Narva* viene del lago Peipus, y corre 100 kil.

Narvaez (PÁNFILO de), guerrero español, nacido en Valladolid (1470-1528), fué muy jóven á las posesiones españolas de las Antillas; sirvió á las órdenes de Velazquez, gobernador de Cuba, y trató de desposeer á Hernan Cortés, para ponerse él en su lugar en Méjico; pero fué batido y prisionero en Zampoalla (mayo de 1520). Después, quiso fundar un establecimiento en la Florida, pero engañado por los Indios, sucumbió á sus ataques cerca del cabo de las Palmas, y su escuadrilla se sumergió en una desecha tempestad.

Narvaez (DON RAMON MANUEL MARÍA), duque de Valencia, general y hombre de Estado español, nació el 5 de agosto de 1800, en Loja (Andalucía), murió en abril de 1868. Principió á servir de cadete en los guardias wálones (que fué después 2º regimiento de la reina), y oficial al estallar la revolucion de 1820, se mostró defensor del régimen constitucional. En 1836 era brigadier, y por haberse señalado cuando la derrota del partidario Gomez (nov.), fué elegido diputado por Sevilla para las Cortes (1837). Pacificó la Mancha, devastada por los carlistas (mayo y julio de 1838), y el ministerio de Ofalia le designó para el mando de un cuerpo de la reserva, pero el general Espartero impidió su formación, y después del pronunciamiento de Sevilla (noviembre de 1838), tuvo que huir á Francia para sustraerse á los cargos que se le hacían. En la emigración preparó con la reina Cristina la caída de Espartero; y desembarcando en Valencia (junio de 1843), en medio de una sublevación general, entró en Madrid á favor de una marcha atrevida (8 de agosto). En mayo de 1844 tomó la dirección de los negocios con el ministerio de la Guerra, siguiendo una política de mo-